



**(Re)  
connexion**  
l'École d'été numérique de l'INM

# L'avenir au bout de ma plume : recueil de textes engagés

Dans le cadre du profil innovation « L'après-COVID : vers une démondialisation? » de [Re]connexion, l'École d'été 100% virtuelle de l'INM, les participantes et participants ont assisté à des ateliers d'écriture. L'objectif était de leur permettre de coucher sur papier leurs visions du monde post-COVID.

De ces exercices, sont ressortis des textes, collectifs et individuels, qui forment le présent recueil.

---

## La transition c'est... : l'anaphore collective des participantes et participants

- La transition c'est changer de mode de consommation
- La transition c'est changer de mode de production
- La transition c'est manger moins de viande
- La transition c'est d'immigrer au Canada
- La transition c'est envisager la nationalisation des biens communs comme l'eau
- La transition c'est changer notre mode de scrutin pour renforcer la démocratie
- La transition c'est un changement de politique pour le bien de la société
- La transition c'est être plus solidaire
- La transition c'est voir la vie sous un autre angle
- La transition c'est se doter d'une vision plus ample
- La transition c'est être actrice et acteur du futur
- La transition c'est revoir le concept de la mondialisation
- La transition c'est la créativité
- La transition c'est l'égalité
- La transition c'est une réflexion
- La transition c'est s'autoriser à tenter autre chose
- La transition c'est tirer les leçons du passé pour un meilleur futur
- La transition c'est penser à des solutions
- La transition c'est cultiver l'ambition d'aller plus loin
- La transition c'est s'offrir le temps de la réflexion
- La transition c'est le changement
- La transition c'est une deuxième chance
- La transition c'est prendre ses responsabilités
- La transition c'est la logique.

---

## Logo-rally

Le logo-rally est un exercice littéraire qui a pour objectif d'écrire un texte qui inclut un certain nombre de mots imposés au départ, et ce même si ces mots semblent ne pas avoir grand rapport entre eux. On peut compliquer l'exercice en demandant à ce que les mots soient insérés dans l'ordre dans lequel ils ont été donnés !

Deux thèmes, accompagnés d'une liste de mots, ont été donnés aux participantes et participants :

### **Thème 1 - La transition**

Champs  
Changement  
Environnement  
Mains  
Difficultés  
Vaches  
Vent  
Rallier  
Populaire  
Pari

### **Thème 2 - Le voyage**

Partir  
Chien  
Poussière  
Écran  
Temps  
Secret  
Plaisir  
Caricature  
Acrobate  
Palpiter

---

## Thème 1 : La transition

Les champs de gaz nous propulsent à faire un changement dans notre environnement, notre société. Notre main fatiguée, de soulever notre société avec difficulté, nous donne l'envie de faire une transition vers un futur plus équitable. On a l'impression que ceux qui sont au pouvoir ressemblent à des vaches. Mais la transition ne va pas venir comme le vent mais avec des efforts et en essayant de rallier le plus de gens possible. Ce mouvement peut n'être pas populaire. Mais je vous parie que nous allons pas le regretter.

---

Demain, lorsque je visiterai les champs, je souhaite voir autre chose que cette mare de pesticides qui m'entoure aujourd'hui.

Le temps est venu au changement.

La biodiversité disparaît, les catastrophes naturelles se multiplient, l'avenir de ma génération est incertain. L'environnement ne va pas bien.

Mais diable, qui se serait pourtant douté jadis que la main invisible ne parviendrait pas à abroger ces difficultés énumérées?

Et sur le plancher des vaches, je constate que la jeunesse se lève, soufflant un vent de changement.

Le système n'est pas facile à changer, les oppositions sont dures à rallier.

Certes, le recyclage et le compostage deviennent populaires, mais les changements les plus importants restent à faire.

Le dangereux pari du statu quo est pour certains plus facile à l'audace de notre survie.

---

L'éducation c'est le nerf de la guerre. Je parle de l'éducation formelle, non formelle et populaire. Bref l'éducation à tous les niveaux, à tous les âges. Si on comprend bien les causes et les conséquences des changements climatiques : inondation, sécheresse, feu de forêts..., je fais le pari que nous pourrons tous nous rallier et trouver des solutions pour aplanir les difficultés que nous allons forcément rencontrer sur notre chemin. Je suis plein d'espoir pour la transition. Je fais le pari que si chacun y met du sien, nous aurons le vent dans les voiles et les vaches seront bien gardées!!!

## Thème 2 : Le voyage

---

Il faut partir.

Le chien voyage dans le respect de ses confrères.

La poussière qu'il génère est l'écran de ses actions.

Dans le temps, les secrets de ses voyages sont dévoilés. Le plaisir qu'il a à voyager de manière responsable est une caricature de la vie qu'il veut mener. Un acrobate dans le ciel a voyagé au quatre coins de la terre en ayant fait fi des plaintes de ses congénères. À travers son attitude inspirante, la motivation des autres pour cette vision ne fit que croître. Le cœur du petit chien, tout heureux, se mit à palpiter de joie pour la transition qu'il a su mener.

Il faut partir tout en ayant mesuré le pour et le contre.

Élise Pilote

---

Non ce n'est pas un secret, je veux quitter cette existence de chien pleine de poussière. Non ce n'est pas une caricature, pas la peine de palpiter l'écran, c'est juste un plaisir de rêver, de faire l'acrobate...

---

Depuis plusieurs mois à vivre à travers à un écran, le temps tel un acrobate me paraît filer, autant qu'il me paraît long en tête à tête à la maison.

Alors comme la poussière que j'entraîne au vent dans mon élan de propreté, j'ai le plaisir secret de voler pour m'évader.

Comme un chien dont le cœur et le corps entier palpitent pour une virée en extérieur, j'ai hâte de pouvoir partir vous retrouver, vous le monde de la raison et de la liberté. Et espérer que notre résilience nous amène à regarder ce vécu tel une caricature de l'insouciance individuelle, persona non grata pour notre voyage futur.

---

Partir, tout lâcher, tout oublier pour tout recommencer.

Derrière moi le chien aboie et la poussière retombe après mes pas.

J'abandonne cet écran où j'ai passé trop de temps.

En secret je m'en vais.

Adieu société du plaisir gangrénée! Tu es la caricature d'un peuple déprimé et pourtant si privilégié.

Je rêve d'un autre monde, tel l'acrobate je veux sentir mon cœur palpiter.

## Haïkus sur la transition

Un haïku est un petit poème japonais de trois lignes visant à dire et célébrer l'évanescence des choses.

« Les champs du Québec  
Rempli de vivres divins  
Pas utilisés »

---

« J'ai tant consommé  
Les arbres jonchent le sol  
Pensons aux autres »

---

« Le ciel éclairé  
Par tant d'étoiles  
Me fait vibrer d'amour »

---

« Le ciel éclairé  
Dans mes rêves  
C'est à Montréal »

---

« Utiliser mes mains  
Lointain dans mes rêves  
Je songe à demain »

---

« Déforestation  
Les arbres jonchent le sol  
J'ai mal à mon coeur »

---

« Nos devoirs de vie  
À prendre aux sérieux  
Seuls sur la route »

---

« Je marche dans le vent  
Tous à contre-courant  
Seuls sur la route »

---

« Je rêve de demain  
À une transition si belle  
Nous devons changer »

---

« L'environnement  
Le chemin se dessine  
La transition là»

---

« Prise de conscience  
Mais par où commencer  
Le temps s'écoule »